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复旦评职称“不拼论文数”的意义
治理污染得靠
副市长爆粗口!

! ! ! !新闻焦点"据羊城晚报报

道#广东东莞松木山水库出现

大面积死鱼现象#水厂第一时

间给出的解释是跟天气有关$

然而#副市长梁国英痛斥%天气

说&是在%放狗屁&#认为大面积

死鱼是污染问题# 要求水务局

调查污染源$ 水务局随后公布

的信息证实了梁国英的说法$
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铅超标螺旋藻过关#职能部门有责
吴杭民
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! ! ! !新华社!新华视点"记者历时数

月调查发现#!绿 !"!汤臣倍健"!清

华紫光$金奥力%"等 "个螺旋藻!蓝

帽"产品#涉嫌!重金属铅含量超标"#

危害人身健康& 令人费解的是#这些

螺旋藻都是经审批许可'被戴上!蓝

帽"认证标志的合格产品&

这些!铅超标"的螺旋藻#到底是

如何被职能部门审批合格'准许面市

的呢( 记者调查发现#企业大都通过

中介机构来申报# 而审批的背后#存

在着一条从申报企业到中介机构'再

到审批部门的利益链条&一些中介机

构为了赚钱而在申报流程中作假#可

是#再怎样龌龊的!内幕交易"#如果

职能部门能秉公执法#那些勾当是完

全可以被发现'制止的&怕就怕#职能

部门失职渎职#使审批环节成为权力

自肥场& 而从记者暗访来看#中介机

构员工也!叫屈")向申报企业收取的

!技术服务费"#有相当部分被检测部

门或审批部门!权力寻租"了&

国家食品药品监督管理局相关

负责人回应#已责令相关部门召回问

题产品# 将依法严厉查处涉事企业&

涉事企业当然要依法严惩#但职能部

门在审批认证环节上究竟有没有权

钱交易#也必须彻底调查'依法严惩&

否则#打蛇不打在!七寸"上#又有多

大的震慑力呢(唯有监管底线牢不可

破#问题产品才无法危害公众&

（相关报道见 !"版·民生新闻）

环保部门看不出来!

副市长可谓冲冠一怒为污

染#是值得庆幸的& 倘若连市领

导都不重视环保#那将非常!恐

怖"& 但副市长能看出的问题#

环保部门为何不能看出来( 其

他污染事件呢# 难道也要等副

市长痛斥吗( 刘义昆

还是要靠制度管人

假若副市长也被 !天气原

因"所蒙蔽#污染问题恐怕就不

会获得重视& 污染治理要靠上

级长官的个体能量推动#本身就

是一种治理失范& 还是要做到

制度管人#多倚重社会监督#而

不要夸大长官震怒的效果&

堂吉伟德

回归依法行政本义

对渎职失职人员#不能一骂

了之& 水厂为何欺上瞒下#环保

部门为何对污染视而不见#都必

须予以调查#追究其责任& 唯如

此#才能回归依法行政的本义&
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! ! ! !据媒体报道# 根据深圳市

*零售药品管理办法+#零售药店

的药师须持证上岗&但业内人士

报料# 由于执业药师资格证难

考# 这种人才已成为稀缺资源#

为了节省成本#租用职业药师上

岗证悬挂于店内已经成为行业

潜规则&

这样的怪事大概不只发生

在深圳一地& 百度一下#药师出

租证件的网页居然有几十万个

之多#很多人明目张胆地在网上

出租执业药师资格证&药店租上

岗证# 一方面是监管形同虚设#

另一方面也是相关法规对此处

罚太轻&

如 *药品流通监督管理办

法+规定)!药品零售企业在执业

药师或者其他依法经过资格认

定的药学技术人员不在岗时销

售处方药或者甲类非处方药的#

责令限期改正#给予警告,逾期

不改正的#处以一千元以下的罚

款&"罚款标准如此之低#药店怎

么会把规定放在眼里&如果药剂

师不在岗#药店要被重罚甚至吊

销药品经营许可证#药师也将面

临注销药师资格的处罚#还有人

敢这么干吗(

另外# 药监部门通常只审查

驻店药师资格证书和相关学历证

明'劳动合同#却没有关注其社保

缴纳情况#并实时追踪& 其实#在

劳动保障部门的信息系统中查询

其就业状态#是很容易的#是真

实就业还是出租上岗证#一目了

然& 管理部门须加大监管力度#

把执业药师真正留在药店&

! ! ! !复旦大学在试点的基础上#现在

开始在全校推广代表作评审制度&只

要教师拿得出够分量的研究成果#并

通过专家严格评审# 即便没有在权

威' 核心的学术期刊上发表过论文#

也能获得参加高级职称竞聘的资格&

真是一个好消息- 呼吁了多年

的破除职称评定中的 !唯论文是

问"#终于有了实质性的行动&

笔者编辑学术性期刊十多年#

深知论文对于高校教师申报职称之

!性命交关"#或换言之#对不少人来

说#深受论文之害又何等苦不堪言&

一些青年教师到了申报职称之际#

往往寝食难安#魂不守舍#心心念念

的头等大事便是加紧炮制论文#忙

着找关系发论文& 而为了能发表论

文# 且是在学校规定的核心期刊上

发表#急不可耐#不择手段& 笔者曾

不时接到电话咨询# 可否刊发其论

文# 甚至直截了当地询问要收多少

!版面费"&而某些学术期刊#也确实

唯利是图#问钱不问!文"#给钱即

发& 可以想想#这样的职称聘任!硬

杠杠"#能把真正优秀的人才晋升到

应有的学术地位上吗(抑或说#如此

看重论文的发表与否# 会湮没了多

少有真才实学的年轻人(

其实#稍稍考量便可发现#硬性

规定要多少论文发表才可具备评定

职称的资格何等荒唐& 且以复旦大

学 #$%$年前的规定为例# 教授'副

教授评审# 主要由各学院自行制定

学术准入标准&发表论文数#是其中

最重要的指标)升副教授需 &篇#升

教授 %$篇#其中还必须有若干篇发

表于!核心期刊"'!权威期刊"&事实

上# 这就等于把学术水准评判的部

分大权拱手相让于期刊的编辑#学

术领域内的专家权威倒是丢失了评

判的实权& 期刊编辑的学术水平参

差不齐#虽然确有相当学术造诣者#

但总体上肯定无法取代特定领域内

的行家权威&把评判大权变相相让#

学术质量有可能得以切实保证吗(

更何况许多期刊的势利眼# 以追求

经济效益为最大目标&

如今#复旦大学在全校各院系推

开一项新的高级职务评聘办法...

代表作评审制度& 其核心内容是#淡

化以往职务评聘的!硬杠杠"#只要教

师拿得出够分量的研究成果#并通过

专家严格评审# 哪怕仅仅是一篇#哪

怕没在!权威"与!核心"学术期刊发

表过论文#也能获得参加高级职务竞

聘资格&试点两年来#已有 %$多位青

年教师通过这一制度破!格"获得高

级职称& 这无疑是有突破意义的创

举#既是合乎逻辑的顺理成章#也是

合乎国情'顺应民意的举措&

复旦的这项!新政"#具有普遍的

非凡的示范意义) 不仅一两所高校#

而是全国高校,不仅是高校#而是事

关各行各业& 不过#真要普遍推行却

很不易& 但坚冰毕竟已有所消融#希

望就在前头&这既能让优秀人才从追

求论文的苦恼中解脱出来#也可使高

级职称的!含金量"大为提升#同时还

有一大贡献)断了无良期刊卖版面的

!财路"#拯救中国学术期刊的良心&


